



NUEVA SOCIEDAD



[Revista en papel](#)

[Edición digital](#)

[Suscribirse](#)



[Nueva Sociedad 313](#)

[Guerra, paz y multilateralismo](#)

Las guerras en Ucrania y Gaza han dejado ver la fragilidad del denominado «orden mundial basado en reglas», que ya viene siendo erosionado por diversos cambios (geo)políticos a escala global. Estos dos conflictos ponen en cuestión, además, los principios morales que deberían ordenar a las naciones democráticas. En ese marco, [este número de Nueva Sociedad](#) está dedicado a pensar la guerra, la paz y las potencialidades del multilateralismo.

[Ir al número completo](#)

[Descargar en formato EPUB \(libro electrónico\)](#)

COYUNTURA

[La resiliencia de Daniel Noboa](#)

[Elecciones en un Ecuador en crisis](#)

El presidente ecuatoriano, quien ganó sorpresivamente las elecciones de 2023 tras la salida anticipada del poder de Guillermo Lasso, mantiene niveles de popularidad que le permiten ser competitivo para las elecciones del próximo 9 de febrero. Entre tanto, el correísmo, que repite candidata, no pierde las esperanzas de lograr una victoria que el año pasado se le escurrió de las manos.

Por [Pablo Ospina Peralta](#)

TRIBUNA GLOBAL

[X como megáfono neorreaccionario](#)

[Las guerras que Elon Musk podría perder](#)

X, ex-Twitter, acumula críticas por su transformación en la máquina de expansión de la ultraderecha internacional. Cada vez más, se discute la deriva de esta red social que se revuelve contra Elon Musk, pero las alternativas siguen siendo minoritarias. Con más de 250 millones de usuarios –entre los cuales hay presidentes, líderes políticos y periodistas– no es fácil, por el momento, encontrar un reemplazo.

Por [Pablo Elorduy](#)

TEMA CENTRAL

[Estancamiento bélico y paz negociada en Ucrania](#)

Dilemas y fórmulas en juego

¿Por qué han fracasado, hasta ahora, los intentos de buscar una salida negociada a la guerra? ¿En qué situación se encuentra cada bando? ¿Cuán lejos está el «estancamiento doloroso» necesario para que los actores se sientan compelidos a negociar? A dos años y medio de la invasión, algunos de estos interrogantes se pueden responder de manera provisoria.

Por [José Antonio Sanahuja](#)

Gaza, Ucrania y el desmoronamiento del «orden mundial basado en reglas»

La posición frente a la guerra en Gaza revela, además de una doble vara de las democracias occidentales, un quiebre más profundo que no permite vislumbrar que la solidaridad con Ucrania conduzca a un orden internacional más justo. Pero no solo el Norte global muestra una profunda hipocresía: los discursos antioccidentales del Sur permiten también justificar derivas culturalistas y reaccionarias.

Por [Chelsea Ngoc Minh Nguyen](#)

Vivir en un mundo peligroso

[Entrevista a Juan Gabriel Tokatlian](#)

En diálogo con **Hinde Pomeraniec**, el experto en relaciones internacionales Juan Gabriel Tokatlian construye una brújula para pensar estos tiempos confusos desde América Latina.

La guerra en Gaza: una catástrofe moral para Israel

La guerra en Gaza, tras los ataques de Hamás del 7 de octubre de 2023, está destruyendo a la sociedad gazatí y sus instituciones. No se trata solo de Benjamin Netanyahu: la radicalizada derecha israelí cree que es el momento de liquidar la «cuestión palestina». Mientras tanto, aunque no han logrado frenar la ofensiva, crecen los procesos contra Israel en la Corte Penal Internacional y la Corte Internacional de Justicia.

Por [Ezequiel Kopel](#)

[La invasión de Ucrania como batalla geocultural](#)

La invasión rusa de Ucrania, iniciada en febrero de 2022, ha producido una serie de efectos materiales sobre el territorio ucraniano. Sin embargo, la guerra generó también otras consecuencias menos tangibles –pero no por ello menos significativas– vinculadas a los «efectos geoculturales», ligados en gran medida a la visión de Rusia sobre sí misma como civilización asociada a la religión ortodoxa, y de Occidente como un conjunto de sociedades en decadencia.

Por [Martín Baña](#)

[La guerra, no tan fría, de los chips](#)

Rara vez pensamos en los chips, pero ellos han creado el mundo moderno. Los semiconductores han definido el mundo en que vivimos y han determinado la forma de la política internacional, la estructura de la economía mundial y el equilibrio del poder militar. Su desarrollo ha estado marcado no solo por las corporaciones y los consumidores, sino también por gobiernos ambiciosos y los imperativos de la guerra.

Por [Chris Miller](#)

[Desarme y desmilitarización](#)

Una revisión crítica de la Nueva Agenda de Paz de la ONU

La iniciativa del secretario general de la Organización de las Naciones Unidas de una Nueva Agenda de Paz se produce en un contexto de nuevas dinámicas belicistas, junto con el retorno de la guerra en Europa y su recrudecimiento en Oriente Medio. ¿Cuáles son los puntos fuertes y débiles de este documento en virtud de la tarea de propiciar el desarme y limitar los riesgos asociados a las nuevas tecnologías –incluida la inteligencia artificial– aplicadas a la guerra y la destrucción?

Por [Ray Acherson](#)



Brasil y la refundación del multilateralismo

El multilateralismo parece inscripto en el ADN de la diplomacia de Brasil desde sus inicios como país independiente. El «regreso» brasileño al escenario internacional, tras la gestión bolsonarista, se enfrenta a un mundo lleno de peligros e incertidumbres, en el que la reforma del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas es una de las tareas pendientes para encarar los desafíos en curso.

Por [Antonio Jorge Ramalho](#)



Es hora de una nueva política Norte-Sur

La llamada Comisión Brandt anticipó, en el contexto de la Guerra Fría, la necesidad de nuevos abordajes en la relación entre el Norte y el Sur. Hoy es necesario actualizarlos para hacer frente a un mundo más multipolar, atravesado por conflictos armados –como Ucrania y Gaza– y a la crisis climática.

Por [Lars Klingbeil](#)



ENSAYO

¿Qué es el derecho de izquierda?

En el marco de la actual crisis democrática, reflexionar sobre la forma de combinar, también en el plano del derecho, libertad e igualdad adquiere una nueva urgencia. Pero discutir sobre un «derecho de izquierda» lleva a repensar, como lo hace el autor en su libro más reciente, la propia izquierda; a una revisión del pasado para poder construir una perspectiva de futuro.

Por **Roberto Gargarella**



nuso.org

Nueva Sociedad | Humberto Primo 531 | CABA, 1103 AR